


Wie geht es nach dem 
Bürgerbegehren weiter? 

Am 15.11.1984 wurde Oberbürgermeister D r .  
Eickmeyer e i n  rot-grün-geschnürtes  Paket 
besonderen I n h a l t s  übergeben, Es ent- 
h i e l t  - gesammelt vom Bund f ü r  Natur - 
und Umweltschutz, den Grünen und d e r  SPD - Ca. 8.500 Un te r sch r i f t en  von Bürgern, 
d i e  m i t  i h r e n  U n t e r s c h r i f t e n  e r s t m a l s  i n  
Konstanz e i n  wBürgerbegehrenH z u r  Durch- 
führung e i n e s  "Bürgerentscheidsv einge- 
r e i c h t  haben. 
Das Bürgerbegehren r i c h t e t  s i c h  gegen den 
am 18.10.84 m i t  knapper Mehrheit (22 : 
20) ge faß t en  Beschluß d e s  Gemeinderates, 
i n  Konstanz d i e  Nordeinführung (Ulmis- 
r i e d t r a s s e )  durchzusetzen. 
Die Unterzeichner  wollen, daß d i e s e r  w i -  
d e r  a l l e  Vernunft und gegen a l l e  ernstzu-  
nehmenden Gutachten g e f a ß t e  Beschluß 
durch Bürgerentscheid aufgehoben wird. 

Das Verfahren z u r  Durchführung e i n e s  
Bürgerbegehrens bzw. e i n e s  Bürgerent- 
s che ids  ist i n  d e r  baden - württembergi- 
schen Gemeindeordnung genau vorge- 
schrieben.  Wenn s i c h  e i n  Bürgerbegehren 
gegen den Beschluß d e s  Gemeinderates 
r i c h t e t ,  muß er inne rha lb  von 4 Wochen 
nach dessen Bekanntgabe s c h r i f t l i c h  
e i n g e r e i c h t  werden. Es muß d i e  z u r  Ent- 
scheidung zu  bringende Frage, e i n e  Be- 
gründung und e i n  Vorschlag z u r  Deckung 
d e r  Kosten d e r  ve r l ang ten  Maßnahme ent- 
ha l t en .  Dies geschah am 15.11.84 m i t  d e r  
Übergabe d e r  Un te r sch r i f t en .  I n  Gemeinden 
m i t  50.000 - 100.000 Einwohnern muß es 
von 6.000 wahlberecht ig ten  Bürgern unter-  
ze i chne t  s e in .  

Der Gemeinderat h a t  danach über  d i e  
Z u l ä s s i g k e i t  des  Bürgerbegehrens zu ent- 
scheiden;  d.h. wenn d i e  formalen Anfor- 
derungen e r f ü l l t  s i nd ,  muß d e r  Gemeinde- 
rat das  Bürgerbegehren f ü r  z u l ä s s i g  
e rk l ä r en .  Dies s o l l  am 20.12.84 i n  d e r  
e r s t e n  S i tzung  des  neuen Konstanzer 
Gemeinderates geschehen. 

Der Gemeinderat kann a l l e r d i n g s  e inen  
Bürgerentscheid aufgrund e i n e s  Bürgerbe- 
gehrens  dadurch vermeiden, daß er d i e  be- 
a n t r a g t e n  Maßnahmen s e l b s t  be sch l i eß t .  Da 
d i e s  i n  d e r  s t r i t t i g e n  Trassenf rage  n i c h t  
zu  e rwar ten  ist, kann davon ausgegangen 
werden, daß d i e  Konstanzer Bürger an  
einem Wahlsonntag i m  neuen J a h r  m i t  d e r  
Frage "Sind Sie f ü r  den Bau e i n e r  
Nordeinführung (U lmis r i ed t r a s se )  - Ja 
oder  Nein 3" k o n f r o n t i e r t  werden, 
Damit g e h t  d i e  Verantwortung i n  e i n e r  d e r  
w ich t ig s t en  und wei t re ichends ten  Sachent- 
Scheidung d i e s e r  S t a d t  e r s t m a l s  auf d i e  
Bürgerschaf t  über. S i e  h a t  dabe i  d i e  
Chance, i n  unmi t t e lba re r  d e m o k r a t i s c h g  
Weise e i n e  endgü l t i ge  Entscheidung i n  
d e r  Trassenf rage  zu t r e f f e n ,  über  d i e  i m  
Land und i n  S t u t t g a r t  n i c h t  s o  l e i c h t  
hinweggegangen werden kann. 

Die Nordeinführung (U lmis r i ed t r a s se )  ist 
jedoch nur dann abge lehnt ,  wenn s i c h  C a .  

16.000 Bürger (30 d e r  Wahlberecht igten)  
gegen d i e s e  Trasse  aussprechen und wenn 
d i e s  g l e i c h z e i t i g  d i e  Mehrheit a l ler  
abgegebenen Stimmen ist. Wird d i e s e  
Mehrheit n i c h t  e r r e i c h t ,  h a t  d e r  
Gemeinderat zu en tsche iden;  er muß 
dabe i  d i e  i n  d e r  ö f f e n t l i c h e n  Diskussion 
aus  Anlaß des  Bürgerbegehrens 
vorgebrachten Argumente berücksicht igen.  

Klaus 
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Verkehrsberuhigung in Dettingen 
Ein  B e i t r a g  zu r  Diskussion 

S e i t  langem und i m m e r  wieder  b e f a ß t  s i c h  
d e r  De t t i nge r  O r t s s c h a f t s r a t  m i t  dem 
Thema nVerkehrsberuhigungn. Einige d e r  
De t t i nge r  Wünsche wurden e r f ü l l t ,  b e i  an- 
deren  versag ten  d i e  Behörden i h r e  Zu- 
stimmung. Durch den Wahlkampf ist d a s  
Thema nun e rneu t  i n  den Mi t te lpunkt  
gerückt ,  a l l e r d i n g s  o f t  überzogen und von 
f a l s c h e n  Voraussetzungen ausgehend. Mit 
dem folgenden A r t i k e l  l i e f e r t  Roland 

, Schöner e i n  B e i t r a g  z u r  Diskussion. 
Zu 80  Prozent  "hausgemachtn 

Die L 220 von Güt t ingen  über Liggerin-  
gen, Langenrain und Det t ingen nach 
Wollmatingen, be s se r  bekannt u n t e r  dem 
Namen "BauernautobahnN, mußte schon immer 
al- Begründung f ü r  bestimmte Vorhaben i n  
D e i n g e n  herha l ten .  Sie br inge  e i n e  
Menge Durchgangsverkehr, s i e  sei d i e  
d i r e k t e  Verbindung von S t u t t g a r t  nach 
Wallhausen, und durch s ie  e r s t i c k e  zu- 
mindest an  verschiedenen Tagen d e r  Ver- 
kehr. 
Daß d i e s  n i c h t  s o  ist ,  beweisen ganz 
nüchtern  d i e  Verkehrszählungen. Für Det- 
t i ngen  wurden etwas mehr als 5.000 Fahr- 
zeugbewegungen pro Tag f e s t g e s t e l l t  . Wenn 
man dazu nun übe r l eg t ,  daß i m  Durch- 
s c h n i t t  j ede r  zwe i t e  d e r  Bevölkerung e i n  
Auto h a t ,  i n  Dettingen-Wallhausen C a .  

4.000 Einwohner leben ,  s o  g i b t  es i n  
unserem O r t  etwa 2.000 Fahrzeuge. J edes  
nur einmal am Tag h i n  und wieder 
zurückbewegt, e r g i b t  4.000 Fahrten. Min- 
d e s t e n s  80  Prozent  d e s  Verkehrs i n  Det- 

en-Wallhausen s i n d  a l s o  nhausge- 
m t@t ", was h e i ß t ,  daß - welche Maßnahmen 
man auch inmer e r g r e i f t  - n i c h t  v i e l  z u  
ändern ist. 
O r t s e i n f a h r t e n  en t schä r f en  
-------,------------_____________________C_________________________C____---- 

Daß bedeu te t  nun n i c h t ,  daß a l l e s  i n  
Ordnung ist und überhaupt n i c h t s  g e t a n  
werden muß. Zumindest b e i  verschiedenen 
O r t s e i n f a h r t e n  muß d i e  Geschwindigkeit  
noch e r h e b l i c h  he rabgese t z t  werden, vor  
a l lem i n  Det t ingen aus Richtung Langen- 
r a i n  und i n  Wallhausen a u s  Richtung Det- 
t ingen.  Zwar wurde von A m t s  wegen schon 
ve r such t ,  m i t  H i l f e  von Geschwindigkeits- 
begrenzungen d i e  S i t u a t i o n  zu en tschär -  
fen ,  doch z e i g t  s i c h  h i e r  wie ü b e r a l l :  
D i e  schönen Sch i lde r  werden von v i e l e n  
Autofahrern e i n f a c h  übersehen. Hingegen 
h a t  d i e  geände r t e  Vorfahr t s rege lung  b e i  
d e r  Einmündung d e r  Ringstraße i n  d i e  
Kapitän-Romer-Straße e i n e  d e u t l i c h e  ver- 
kehrsberuhigende Wirkung. 

Tempo 40 i m  O r t  --------------- 
Häufig würden wohl auch d i e  Tafe ln  über- 
sehen werden, d i e  - wenn de r  Or tschaf t s -  
rat s o  e n t s c h e i d e t  - Tempo 40 i m  O r t  vor- 
schre iben  s o l l e n .  Dennoch ist aus  meiner 
S i c h t  e ine  so lche  Maßnahme zu befürwor- 
ten.  Einige Autofahrer werden s i c h  doch 
daran  h a l t e n  und damit insgesamt f ü r  
g e r i n g e r e  Geschwindigkeit  sorgen. Gerin- 
g e r e  Geschwindigkeit  bedeute t  weniger 
Kraf t s tof fverbrauch ,  damit weniger Abgase 
und vor  allem auch weniger Verkehrsopfer.  
Denn nach wie vor  ist überhöhte Geschwin- 
d i g k e i t  d e r  Autofahrer Hauptursache f ü r  
Unfä l le ,  d i e  den Tod von Fußgängern z u r  
Folge haben. Kurzum: Tempo 40 könnte 
E in f luß  auf das  a l lgemeine Fahrverha l ten  
haben und damit v i e l e  V o r t e i l e  bringen, 

Für Det t ingen - Wallhausen abzulehnen ist 
d e r  Vorschlag d e s  Innenminis te rs  auf 
Durchgangsstraßen 60 km pro Stunde und i n  
Wohnstraßen 40 km pro Stunde zu  f ah ren ,  
weil er d e r  Absicht,  d i e  O r t s e i n f a h r t e n  
zu  beruhigen, zuwider läuf t .  
Mehr Fußgängerüberwege ...................... 
I m  O r t s c h a f t s r a t  unumst r i t t en ,  aber  
gegenüber den Behörden b i she r  n i c h t  
durchgese tz t ,  ist d i e  Notwendigkeit 
zweier  Überwege i n  Wallhausen und zwar 
beim Milchhäusle und beim Strandbad. 
Beide h ä t t e n  z u s ä t z l i c h  den Ef fek t ,  daß 
d e r  i n  den O r t  h ine in f l i eßende  Verkehr 
abgebremst werden würde. Ob i n  Det t ingen 
weitere Fußgängerüberwege ange leg t  werden 
s o l l e n ,  muß g u t  übe r l eg t  werden. Zuviele  
Überwege, d i e  zudem wenig benu tz t  s i nd ,  
werden nämlich von Autofahrern i g n o r i e r t .  
Der Fußgänger f ü h l t  s i c h  dann f ü h l t  s i c h  
dann auf  dem Z e b r a s t r e i f e n  s i c h e r e r  a l s  
er t a t s ä c h l i c h  ist. 

B e i s p i e l  Markgrafenstraße ......................... 
Die schönen b r e i t e n  und geraden S t raßen  
ver führen  zum Schnel l fahren .  B e i s p i e l e  
da fü r  s i n d  d i e  Schwaketenstraße, d i e  
L i t z e l s t e t t e r  S t r a ß e  und andere. Daß man 
zum B e i s p i e l  durch Verengungen des  
Straßenraumes oder  durch d a s  Pf lanzen von 
Bäumen (was'  r e i n  o p t i s c h  e i n e  Verengung 
s i m u l i e r t )  den Verkehr verlangsamen kann, 
wird durch d i e  Neugestaltung d e r  Markgra- 
f e n s t r a ß e  d a r g e s t e l l t .  Auch darüber  s o l l -  
te  man i n  Det t ingen und Wallhausen nach- 
denken. 

Roland Schöner 



Ergebnisse der Bargerversam m L  um^ 

DESHALB ULMISRIEDTRASSE! 

Nun war d a s  Thema "Trassen w i e  e r w a r t e t  
Wahlkampfthema geworden. Doch was 
v e r b i r g t  s i c h  i n  Wahrheit h i n t e r  dem 
knappen Votum f ü r  d i e  Nordeinfahrung? 
Abgesehen davon, daß e i n  T e i l  unse re r  
P o l i t i k e r  unfäh ig  ist, wi s senscha f t l i che  
Erkenntn isse  von Gutachtern g e i s t i g  
nachzuvol lz iehen und danach zu  handeln, 
weigern s i e  s i c h  s t r i k t ,  i h r e  
Entscheidung für e i n e  Nordeinfahrt  
s a c h l i c h  z u  begründen. 
Hier ist d i e  Begründung: Zu ke ine r  Zeit 
wurde e i n e  Südeinf a h r t  e r n s t h a f t  i n  
Erwägung gezogen, denn s o n s t  h ä t t e  man 
n i c h t  d i e  ganze B 33 von Allensbach b i s  
Konstanz neu ausgebaut ,  sondern b i s  zu r  

Entscheidung, wo es l a n g  g e h t ,  e inen  Bau- 
s topp  verhängt .  Aber n i c h t s  derg le ichen  
geschah. Baute man doch während d e r  Pla- 
nungsphase ' d i e  Neueinführung b e i  Allens- 
bach, d i e  E in fah r t en  samt Tunnel i n  
Hegne, d i e  Auffahrten b e i  d e r  Reichegauer 
Waldsiedlung e i n s c h l i e ß l i c h  d e r  ;??zu 
schmalen) Brücke über  d i e  Eisenbahn, d i e  
ganze B 33 am Ried e n t l a n g  und durchs  
I n d u s t r i e g e b i e t  und n a t ü r l i c h  d i e  große 
neue Brücke, d i e  nordwärts d a s  Haidelmoos 
und d a s  Ulmisried geradezu ans t i e r t .Das  
s o l l  i m  F a l l e  e i n e r  Südeinfahr t  zum 
großen T e i l  dem Preß lu f tme i se l  geop fe r t  
werden, um d i e  B 33 auf v i e r  Spuren zu 
e rwei te rn?  Nein, dann l i e b e r  20 Hektar 
Wald abholzen und das  s c h l e c h t e  Gewissen 
m i t  e i n e r  Jahrhundertsünde beruhigen. 
Deshalb Ulmisr ied t rasse!  

Horst  Döpner, Waldstr. 12 

Anmerkung d e r  Redaktion: Weitere Leser- 
b r i e f e  zu dem Problem d e r  Trassenfüh- 
rung werden an  d i e s e r  S t e l l e  gern  abge- 
druckt .  Die Redaktion b e h ä l t  s i c h  Kür- 
zungen vor .  

" F r o h e  Weihnacht ' '  

BLUMEN-WEIGELT 
Konstanz 19 - Dett ingen 

Tischdekorat ionen,  Gestecke a l l e r  Art 
sowie Binderei  f ü r  Freud und Leid 

Inh. Gi sel a W e l  gel t Al lensbacher S t r ,  10 
Te1 . OiS33I  1546 

Ulmis r i ed t r a s se  oder  Südeinführung - 
f ü r  Det t ingen ohne Belang? 

Wer's n i c h t  schon vorher  gewußt h a t t e ,  
dem mußte es b e i  d e r  Bürgerversammlung i m  
Kathol ischen Jugendheim i m  November 1984 
k l a r  werden: aus  d e r  S i c h t  d e s  Autofah- 
r e r s  s p i e l t  es ke ine  Rolle ,  ob d i e  L 220 
von Det t ingen nach Wollrnatingen an  e ine  
Nordeinführung oder  über e i n e  Nord-West- 
Spange an d i e  Südeinführung angeschlossen 
wird. im e r s t e n  F a l l e  b i e g t  man l i n k s ,  i m  
zwei ten r e c h t s  ab  auf  d i e  neue Brücke; 
und ob l i n k s  oder  r e c h t s ,  be ide  Wege s ind  
ungefähr g l e i c h  weit. Denn e i n e s  ist 
k l a r :  Der Ortskern von Wollmatingen is t  
auch f ü r  d i e  De t t i nge r  tabu,  j e d e n f a l l s  
f ü r  d i e j en igen ,  d i e  i h n  nur zum Durc - 
r e n  benutzen wollen. Wer jedoch i m  M- 
matinger Zentrum etwas zu  besorgen h a t ,  
f ä h r t  (im F a l l e  d e r  U lmis r i ed t r a s se )  b i s  
zum Knoten Fürs tenbergs t raße  und dann 
wieder e i n  Stück zurück oder  ( b e i  de r  
Südeinführung) s t e u e r t  über d i e  Radolf- 
z e l l e r  S t r a ß e  vom Umspannwerk h e r  s e i n  
Ziel an. 

Anders jedoch s i e h t  es aus ,  wenn man s i c h  
einmal d i e  E i n g r i f f e  i n  d i e  Landschaft  
anschaut.  Die Nord-West-Spange, e i n e  et- 
wa 5 - 6 m b r e i t e  zweispurige S t r a ß e  l ä ß t  
s i c h  einigermaßen problemlos i n  d i e  
Landschaft  bauen. Ganz anders  dagegen d i e  
U lmis r i ed t r a s se ,  d i e  Ca. 30 m b r e i t  und 
v i e r s p u r i g  e inen  t i e f e n  E i n s c h n i t t  i n  das  
Gelände br ingen würde. S i e  kann auch, 
weil s ie  auf wesent l ich  höhere Gesch 
d i g k e i t e n  a u s g e r i c h t e t  ist und d !!I?'- i t  
g röße re  Radien braucht ,  auf landschaf t -  
l i c h e  Besonderhei ten kaum Rücksicht 
nehmen. 

Katas t ropha l  wäre, wenn das  zum Zuge 
käme, was d i e  Gemeinderäte von Allensbach 
und Reichenau gegen d i e  Stimmen de r  
d o r t i g e n  SPD-Fraktionen beschlossen ha- 
ben. Dann nämlich käme es zu  e i n e r  Tras- 
se, d i e  von Markelfingen b i s  zwn U l m i s -  
r i e d  führend,  den Bodanrück b r u t a l  durch- 
schneiden würde. Außerdem würde s i e  etwa 
auf d e r  H ä l f t e  d e r  S t r ecke  zwischen 
Det t ingen  und Allensbach b i s  h i n  nach 
Adelheiden e i n  b i s l a n g  r e l a t i v  unberühr- 
tes Stück Wald t o t a l  z e r s t ö r e n .  Daher 
g i l t  auch f ü r  Det t ingen:  Es s p r i c h t  kaum 
etwas f ü r ,  aber  v i e l e s  gegen d i e  U l m i s -  
r i e d t r a s s e .  

Roland Schöner 





DES EINEN FREUD - DES ANDEREN LEID 
.i--i 

Das scheppernde, k l i r r e n d e  und durchdrin- 
gende Geräusch des  zerspr ingenden Glases  
beim Einwerfen de r  l e e r e n  Flaschen i n  den 
Glasconta iner  ist f ü r  d i e  Bevölkerung t7on 
Det t ingen - Wallhausen i n  erster L i n i e  
bef r ied igend ,  da  sie s i o h  s o  auf  e in fache  
und umweltfreundliche Weise i h r e r  l e e r e n  
Flaschen und Gläser  en t l ed igen  kann. 
Weniger Freude dagegen haben d i e  Schüler  
und Lehrer  i n  d e r  a l t e n  Schule  an d i e s e r  
l a u t e n  und disharmonisch verkl ingenden 
Vernichtungsakt ion,  da s ie  v i e l e  Male i m  
l a u f e  e i n e s  Vormittags aus  i h r e r  
Konzentrat ion und A r b e i t s b e r e i t s c h a f t  
he rausge r i s sen  werden. Das ist auch d e r  
Grund da fü r ,  daß s i c h  d e r  O r t s c h a f t s r a t ,  
entsprechend dem Vorschlag d e r  SPD - 
Frak t ion  nach einem anderen S t andor t  um- 
s i e h t .  Hinzu kommt d e r  Wunsch, da s  b i s h e r  
a l s  Pa rkp la t z  genu tz t e  Gelände um das  
a l t e  Schulhaus herum, m i t  Pf lanzen,  
S t räuchern  und Bäumen neu zu  g e s t a l t e n .  
Somit e n t s t e h t  d i e  Frage, wo d e r  Glas- 
con ta ine r  k ü n f t i g  s t ehen  wird. E i n e r s e i t s  
s o l l  er an  einem z e n t r a l e n  und a l l e n  
l e i c h t  zugänglichen O r t  s t a t i o n i e r t  wer- 
den, a n d e r e r s e i t s  s o l l  er e inen  möglichst  
ger ingen  S t ö r f a k t o r  d a r s t e l l e n .  

E in ige  O r t s c h a f t s r ä t e  h a l t e n  den h i n t e r e n  
T e i l  de s  Parkpla tzes  beim Dorfp la tz  a l s  
e i n e  denkbare Lösung. Begrüßen würden es 
a l l e ,  wenn b e i  d i e s e r  Gelegenhei t  da s  
wenig schöne Aussehen des  Conta iners  
durch passende Bepflanzung verdeckt  
werden könnte. 
Vergleichsweise wenig Probleme s c h e i n t  
d i e  Aufstel lung des  Blechconta iners  zu  
be inha l ten .  Die Unterbringung  LU Bauhof 
ist e i n e  mögliche und zumutbare Lösung, 
da d i e  B lechab fä l l e  wegen i h r e r  Größe und 
i h r e s  Gewichtes meist m i t  dem Auto 
zum Container  t r a n s p o r t i e r t  werden. 

Dagmar Bargel  

URSTELLUNG DES BUND FUR UMWELT - UND 
NATURSCHUTZ 

wBUNDn s t e l l t  n i c h t  etwa d i e  Abkürzung 
f ü r  Bundeswehr dar ,  sondern s t e h t  bundes- 
weit f ü r  den U m w e l t -  und Naturschutz- 
Verband. A l s  Untergl iederungen g i b t  es 
d i e  Landes- und Regionalverbände und a l s  
k l e i n s t e  E i n h e i t  d i e  Ortsgruppen m i t ' d e n  
jewei l igen  Arbeitsgemeinschaften. 

D i e  Ortsgruppe Det t ingen - Wallhausen 
gehör t  zum Regionalverband f ü r  Umwelt- 
und Naturschutz m i t  S i t z  i n  Möggirigen am 
Mindelsee. Ein i d e a l e r  S t andor t  an  einem 
d e r  l e t z t e n  verb l iebenen  und dadurch 
besonders  e rha l tenswer ten  Naturlandschaf- 
t e n  i n  unse re r  Gegend. 

Diese Organisat ion,  d i e  s i c h  d i e  Erhal- 
tung und Wiedergewinnung u n s e r e r  Lebens- 
grundlagen z u r  Aufgabe gemacht h a t ,  z ä h l t  
i n  d e r  Bundesrepublik annähernd 100.0. 
Mi tg l ieder .  I m  J a h r  1975 waren es nur 
40.000 Bürger,  d i e  s i c h  a k t i v  oder  pas s iv  
i m  Naturschutzverband b e t ä t i g t  haben. 
Dieser s t a r k e  Mitgliederzuwachs ist e i n  
Zeichen da fü r ,  wie s i o h  i n  u n s e r e r  ver- 
mehrt bedrohten U m w e l t  d i e  Gesinnung vie-  
l e r  Bürger h i n  zum Natur- und Umwelt- 
s chu tz  en twicke l t  ha t .  

P a r t e i p o l i t i s c h  ist d e r  Bund n e u t r a l ,  
wenn auch g e l e g e n t l i c h  gewisse Sympathien 
zu  den Grünen n i c h t  ve r l eugne t  werden 
können. Immerhin h a t  d i e  Z e i t s c h r i f t  GE0 
den Bund a l s  d i e  w i c h t i g s t e  Umweltschutz- 
o r g a n i s a t i o n  d e r  Bundesrepublik b e t i t e l t .  
Auch i m  SPIEGEL war zu  l e sen :  "Dem neuen 
Naturschutz läßt s i c h  e i n e  wachsende Zahl 
deutscher  Verbände zuordnen, a l l e n  voran 
d e r  Bund f ü r  U m w e l t -  und Naturschu 
Deutschland". @ 
Soweit e i n i g e  Informationen und Daten 
h ie rüber .  I n  e i n e r  d e r  nächsten Ausgaben 
werden w i r  über d i e  ~ r b e i t  d i e s e r  Organi- 
s a t i o n  und über d i e  A k t i v i t ä t e n  d e r  
Ortsgruppe Det t ingen - Wallhausen 
ber ich ten .  

Rudolf Hüttemann 

Dekorative Wand- und Fassadenmalerei 
Städte- U. Familienwappen . Glasbilder 
Autobeschriftungen . Folien und Magnetschilder 
Beschriftungen jeder A r t .  Selbstklebebuchstaben 

Fürstenbergstr. 87 . 'is 07531 17 5844 
Privat 'is 07533/6464 
7750 Konstanz/Bodensee 



- daß d i e  Fußballjugend am l e t z t e n  Wo- 
chenende 1,5 t Al tpapier  gesammelt h a t  
und dadurch i h r e  Kasse b e t r ä c h t l i c h  
aufbessern  konnte. 

- daß ab Januar  1986 d i e  Müllabfuhr von 
d e r  S t a d t  Konstanz übernommen wird. 
D i e  b i she r igen  Müllgebühren b l e iben  
unverändert ,  aber  d e r  Abfuhrtag wird 
wahrsche in l ich  auf den Donnerstag fal-  
len .  

- daß i m  nächsten Sommer i m  Strandbad 
Wallhausen f ü r  pünkt l iche  Leute  e i n e  
Uhr an g u t  s i c h t b a r e r  S t e l l e  mont ie r t  

Q wird. 

Dieses fo lgende  Gedicht vom Elm: 
Seierschmidt  i n  alemannischer Mundart ix 
entnommen dem Band: nKumm gang mer ewägt 
e rsch ienen  i m  Faude Verlag, Konstanz 
1984. 

WENIGER WÄR MEH GWESE 

SAUBERER ISCH S KONSTANZERISCHER 
So s t o h t t s  uf de Müllwäge 
und ufeme f a r b i g e  H e f t l e  samt Ufkläber ,  
Wo se d e s  ve r sch i ck t  hond 
a n  a l le  Haushaltunge 
"1 sellere Woch s ind  Dreckkibel  
b e i  a l l e n e  eweng v o l l e r  worren 
hond Müllmanne v e r z e l l t .  

SAUBERER ISCH S KONST ANZERISCHER 
Wenn se om m i t  Mundart kumme wend 
do merksch 
d i e  monned 
m i r  h e t t e t  de  Sperrmüll  i m  Hirn.  

, 

SAUBERER ISCHIS KONSTANZERISCHER 
Suuberer g ä n g t t s  v i e l l i c h t  scho no 
wemmer wettet. 
Aber b leeder  g o h t t s  wohl nimme: 
Do h e t t e t  se g l e i  no 
s e l l e n  gruus ige  F r i ch t l edepp  
wo s i c h  i de Nase borred 
dezue mole kenne. 

SAUBERER ISCH S KONSTANZERISCHER 
Kumm gang mer ewäg 
m i r  i s c h  kons tanzer i sch  
sauber  gnueg. 
Wennes dene i t  b a s s t  
s o l l e t s e  doch nibergoh 
i b e r  de  See 
v i e l l i c h t  i s c h  Meersburgerischer  
oder  Romanshornerischer 
oder  F r i ed r i chsha fene r i s che r  
am sauberschde. 

Ob Führerscheinklasse 4, 1, I b oder 3 ( Wir helfen Ihnen dabei! 

Fahrschule 
Allensbache'rstraße 3 Dettingen 

Telefon (07531) 65244 

Theorie-Unterricht mit Videofilmen 
Motorradausbildung mit Funk 

Auskunft und Anmeldung 
Dettingen 
Allensbacherstr. 3, Montag und Mittwoch 19 
Schulfehneuge: 
Klasse 3: W Golf, Golf Automatik 
Klasse 1: BMW R65, Puch Cobra 80 

Riemer 

.00 - 20.00 Uhr 



Zwei Jahre Kohl - 
V z g e h a l t e n :  

Arbeitsplätze und Ausbildungsplätze 
Versprochen: 
.Wir wollen neue Arbeitsplätze schaffen." 
.Die Bundesregierung weiß, daß gerade 
unsere jungen Mitbürger von uns erwarten, 
daß wir alles tun, um die bedrückende 
Jugendarbeitslosigkeit abzubauen. Daß so 
viele Heranwachsende den Schritt in das 
Berufsleben als Erfahrung der Arbeitslosig- 
keit erleben müssen, bewirkt Bitterkeit und 
Resignation. 
Wir werden nichts unversucht lassen, um 
unseren jungen Mitbürgern eine möglichst 
gute Ausbildung, und, wenn möglich, Arbeits- 
plätze zu sichern. DieZukunft unseresLandes 
beruht auf der Qualifizierung und der Bildung 
und der Ausbildung der jungen Generation: 
(Regierungserklärung von Bundeskanzler 
Helmut Kohl) 

Nicht gehalten: 
DieZahl der Arbeltslosen. die die Statlstikder 

Statistik der Bundesaristalt fOr Arbeit nicht 
enthalten ist, von 1982 bis 1984 um 300.000 
von rund 0,8 auf 1,1 Millionen erhöht. 
Obwohl der Bundeskanzler im Bundestags- 
wahlkampf 1983 eine „Ausbildungsplatzga- 
rantie" abgegeben hatte, fanden im letzten 
Jahr etwa 47.000 Bewerber keinen Ausbil- 
dungsplatz. Ende August 1984 waren noch 
129.000 Ausbildungsplatzbewerber unver- 
sorgt - mehr als je zuvorzu diesem Zeitpunkt. . . . . Hoffnungslosigkeit und Verelendung 
bestimmen heuteschon den AlltagTausender 
jungerMenschen in einem derreichsten Indu- 
strieländer der Erde." (DGB-Nachrichten- 
dienst, 299/84) 
„Arbeits- und Ausbildungsplätze zu erhalten 
und zu schaffen, ist die dringlichste und zug- 
leich schwierigste Aufgabe, vor der wir heute 
stehen.. .Zeitlich begrenzteF6rderungsmaß- 
nahmen haben sich bewährt . . . die sollten 
auch für die Geaenwart erwoaen werden." 

Bundesanstalt für~rbeits ausweist, stieg von (Bundespr8sidenr Dr. Richard Von ~e izsäk-  
EndeSeptember1982von1,8auf 2,2 Millionen ker, Bulletin des Presse- und Informationsam- 
Ende August 1984, also um 400.000, die tes der Bundesregierung, 94/84.) 
Arbeitslosenquote von 73 auf 8,9 Prozent. „Lehrstellenmangel: Nicht nur ehe Schande. 
Darüber hinaus hat sich die sogenannte stille sondern eine Gefahr für unser System:' 
Reserve, die Zahl der Arbeitslosen, dle in der (Die Zeit, 35/84.) 

8 

Abrüstung 
Vers~rochen: 
.~n~ervordringl iches~iel  ist es, das not- 
wendige militärische 
durch konkrete,ausgewogene und n 
prüfbare Verhandlungsergebnisse auf 
einem moglichst nledrigen Niveau der 
Rüstungen herzustellen und zu stabili- 
sieren.* 
(Regierungserklarung von Bundeskanz- 
ler Helmut Kohl) 
Nicht gehalten: 
Die Bundesregierung stimmte der west- 
lichen Raketenstationierung zu. 
Sonst geschah - eben - gar nichts. Vor- 
bereitete Initiativen z. B. bei den Wiener 
Abrüstungsverhandlungen wurden zu- 
rückgezogen. 

Versprochen: 
.Die Bundesregierung (verfolgt) das Ziel 
des völligen Verbots chemischer Waffen 
durch ein weltweites zuverlässig über- 
prüfbares Abkommen." 
(Regierungserklärung von Bundeskanz- 
ler Helmut Kohl) 
Nicht gehalten: 
Laut Weissbuch 1983 hält es die Bundes- 
regierung für unerläßlich im NATO- 
Bereich die C-Waffenabwehrfähigkeit zu 
verbessern und eine „im Umfang 
begrenzte" Repressalienkapazität auf- 
rechtzuerhalten. 



Sozialabbau 

Eine Weihnachtsüberraschung aus Bonn 
SPD informiert über Kümng des Weihnachtsgeldes 

Werkstoren, an Info-Stän- 1 - altern Recht neuemRecht 

M it Hilfe eines „Weih- 
nachtsbriefes", der an 

den und über Hausbnefkä- 
sten verteilt wird, infor- 
miert die SPD über die 
Kürzungen des Weih- 
nachtsgeldes, die die Ar- 
beitnehmer der Bundesre- 
gierung und der Rechts- 
koalition aus CDU, CSU 
und FDP zu verdanken ha- 
ben. Zugleich verdeutlicht 
die Aktion, daß die Koali- 
tion die Reichen durch 
Steuergeschenke begün- 

er Hintergrund: Wenn 
die Arbeitnehmer in 

Bmttomonatslohnoder Weihnachtsgeld Beiträge vom Beitragevom K ü m n g d n  
Weihnachtsgeldnach Weihnachtsgeldnach Wcihnachtsgeldes 

Weihnachtsgeld = ein Bmttolohnoder -gehalt, AuszahlungimDezember; einm6 'ches Urlaubs eld wurdenicht berücksichtigt. 
Beitra$rbemessungrgrenzen: gesetzliche Rentenversichemng624C0,- DM(524-DMmtl.);%undesanrtaltfiir Arbeit62400,-DM(52W 
DMmtl.);gesetzliche Krankenversichemng46800.-(3900.-DMrntl.) 
BeitrBgrs8tze: gesetzliche ~entenvenichemng 18.5 Prozent;Dundaanstalt fiir Arbeit 4~Prozeni;gesetzkheKrankcnvenichemng 12.0 
Rozent 

diesen Tagen ihr Weihnachtsgeld erhalten, werden viele 

Fahrschulen 
Jürgen Käfer 

. Peter-Rosegger-Weg 3, Ecke Mainaustr. 137 
Telefon 3 28 88 

Am Bodanplatz: Wiesenstraße 3 
Telefon 2 34 29 

Dettingen, Kapitän-Romer-Str. 19 
Anmeldung jederzeit - Telefon 33 36 

Telefon Privat 3 2888 
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von ihnen feststellen müssen, daß das Weihnachtsgeld 
netto erheblich weniger als im Vorjahr ausmacht, auch 
wenn es brutto gleich hoch oder sogar höher liegt. Denn 
auf Vorschlag der Bundesregierung hat die Rechtskoali- 
tion -gegen die Stimmen der SPD -ab 1. Januar 1984 die 
sogenannten Jahressonderzahlungen - das sind in erster 
Linie Weihnachts- und Urlaubsgelder - stärker in die 
Beitragspflicht zur Sozialversicherung einbezogen und 
den Weihnachtsfreibetrag in der Sozialversicherung ge- 

och im letzten Jahr war das Weihnachtsgeld (das gilt rn. auch für andere Einmalzahlungen) nur insoweit bei- 
tragspflichtig zur Renten-, Kranken- und Arbeitslosen- 
versicherung, als es zusammen mit dem regelmäßigen 
Lohn oder Gehalt im Zahlungsmonat unterhalb der Bei- 
tragsbemessungsgrenze blieb. Was darüber hinausging, 

beitragsfrei. 
etzt werden alle bis einschließlich des Zahlungsmo- 
nats erzielten Entgelte des laufenden Kalenderjahres 

der Beitragspflicht unterworfen, sofern die anteilige Jah- 
resbeitragsbemessungsgrenze nicht überschritten wird. 
Wird zum Beispiel im November Weihnachtsgeld ge- 
7 ,hlt, dann wird das bis dahin aufgelaufene Arbeitsent- 
gelt zusammen mit dem Weihnachtsgeld beitragspflich- 
tig, soweit es elf Zwölftel der Jahresbeitragsbemessungs- 
grenze nicht übersteigt. Bei Zahlung im Dezember sind 
zwölf Zwölftel, also die gesamte Jahresbeitragsbemes- 
sungsgrenze, zu berücksichtigen. 

D ie Weihnachtsgeldkürzung, die sich daraus ergibt, ist 
für die betroffenen Arbeitnehmer alles andere als ein 

Pappenstiel. Erheblich mehr belastet werden Arbeitneh- 
mer mit mittlerem Einkommen. Wer regelmäßig mehr 
als 5200 DM im Monat verdient, bleibt dagegen völlig - 
verschont. 



Termine 
D i .  25.12.84 

F r ,  1. 2.85 

D i .  30. 4.85 

Sa. 15. 6.  - 
Mo. 17. 6.85 

( 1,  Weihnachts fe ie r tag)  
TSV: Weihnachtsveranstal-  

tung m i t  Theater  

Narrenzunft Moorschrat: 
1 .  Bunter Abend 

Narrenzunft Moorschrat: 
2. Bunter Abend 

Narrenzunft Moorschrat: 
Zunf t b a l l  

6 .  Konstanzer Chortref-  
f e n  m i t  Tanz i n  den Mai 

Männergesangverein: 
Wallhauser Tref fen  

Getränkemarkt RlMA 

der Markt an Ihrer Seite - Ringstraße 12 

W i r  wünschen a l l e n  unseren Kunden 
und Freunden e i n  gesegnetes 
Weihnachts fest  sowie e i n  gesundes 
und e r f o l g r e i c h e s  Neues Jahr 

24. und 31.12. geschlossen 

(0) der Treffpunkt 

Gasthaus ,, K u ~ v e "  
KALTE UND WARME KUCHE , Wallh.riHn 
Ö f  f n u n g s z a l t e n :  MONTAG RUHETAG 
w o c h e n t a q s  v o n  11 - 2 4  U h r  
S o n n t a g s  v o n  1 0  - 2 4  U h r  
W I R  FREUEN UNS AUF IHREN BESUCH 
TEL , 07533/5038 FAMI L I E TRUMMER 

Ihre Garderobe i s t  bei  uns 

i n  guten Händen 

Allensbacherstr. 3 

Schmlnerel und Fensterbau 
Ringetrab 153 . T150 Konstanz 19 
Telefon (0 75 33) 51 8q 

GGELMANN 1 
Zwei Jahre Kohl - 
Versprochen 
und nicht gehalten: 

Moderne 
Technologien 
Versprochen: 
.Wir wollen.. . den Weg freigeben für die 
Anwendung modernerTechniken und die 
Entwicklung neuer Technologien, vor 
allem im Kommunikatlonswesen. Eine 
besondere Verantwortung liegt hierbei 
bei der Deutschen Bundespost.. . ' 
(Regierungserkl&ung von Bundeskanz- 
ler Helmut Kohl) 
Nicht gehalten: 
"Jedenfalls kommt die Bundespost nicht 
mehr aus den negativen Schlagzeilen 
heraus.. . Statt Milliarden in Kupferkabel 
zu verbuddeln, sollte die Post möglichst 
rasch den Startschuß für ein Kommuni- 
kationssystem ganz neuer Art geben, für 
ein Glasfasernetz . . . Die Milliarden, die 
der Postminister verbuddelt, bekommt er 
nie zurück. Das jedenfalls hat der Bun- 
desrechnungshof ihm soeben vor- 
gerechnet." (Zeit, 13.7.84) 
,,Verkabelung. ROckschritt in die Zukunft. 
Die Industrie wehrt sich gegen einen 
forcierten Ausbau der Kupfernetze." (Zeit, 
18.3.84) 


